

COMUNICADO DE PRENSA

ONU-Habitat y ONUSIDA piden renovar los esfuerzos para responder al VIH en zonas urbanas

NAIROBI/GINEBRA, 18 de septiembre de 2015—Un nuevo informe elaborado por ONU-Habitat y ONUSIDA insta a las ciudades a llevar a cabo más esfuerzos para responder a la epidemia del VIH en las zonas urbanas. El informe indica que las ciudades y las zonas urbanas están especialmente afectadas por el VIH. De hecho, se estima que las 200 ciudades más afectadas por la epidemia representan más de un cuarto de todas las personas que viven con el VIH en el mundo.

El informe, *Acabar con la epidemia urbana de sida*, fue presentado en Nairobi (Kenya) por el director ejecutivo de ONU-Habitat, Joan Clos, y el director ejecutivo de ONUSIDA, Michel Sidibé. Revela que, en numerosos países, las ciudades de rápido crecimiento acogen a más de la mitad de todas las personas que viven con el VIH, y que muchas de ellas deben enfrentarse a importantes retos de acceso a servicios relacionados con el VIH.

"A pesar de que las ciudades suelen tener recursos, sistemas de salud viables y la capacidad necesaria para la innovación y la prestación de servicios, en ocasiones tienen dificultades para diseñar y poner en práctica respuestas al sida concretas, efectivas y fundamentadas en los derechos de las personas. Esto hace que las poblaciones marginadas y más vulnerables se queden a menudo desatendidas", declaró el Sr. Clos. "Las ciudades son esenciales a la hora de promover un cambio de paradigma en la respuesta al sida. Deben apostar por una responsabilidad compartida entre las autoridades locales y nacionales, y las organizaciones basadas en la comunidad, con el fin de apoyar el liderazgo y los conocimientos locales para transformar, así, los determinantes económicos, políticos y sociales del riesgo de vulnerabilidad y de infección por el VIH".

El informe insiste en que los líderes locales de las ciudades tienen en sus manos una oportunidad única para aprovechar el dinamismo, la innovación y la fuerza asociados a la respuesta al sida no solo para ampliar los servicios relacionados con el VIH en las ciudades, sino también para hacer frente a otros retos urbanos, como la exclusión social, la desigualdad y la pobreza extrema.

"Las ciudades pueden liderar el cambio", afirmó el Sr. Sidibé. "Como centros de innovación por excelencia, las ciudades pueden fomentar el desarrollo de asociaciones y hacer uso de sus amplios recursos para ofrecer una respuesta al VIH inclusiva y eficaz, basada en pruebas y fundamentada en los derechos humanos. Y todo ello con el objetivo de no dejar a nadie de lado".

En casi la mitad (94) de las 200 ciudades más afectadas, el virus del VIH se transmite principalmente a causa de relaciones heterosexuales sin protección. En las otras 106 ciudades, el trabajo sexual, el sexo sin protección entre hombres y el uso de drogas inyectables son los principales motores de la epidemia. En la región de Asia y el Pacífico, se calcula que

aproximadamente el 25% de las personas que viven con el VIH reside en 31 grandes ciudades. En Europa occidental y central, se estima que un 60% de todas las personas que viven con el VIH viven en solo 20 ciudades.

Según el nuevo informe, los datos procedentes de encuestas representativas de hogares realizadas a nivel nacional en 30 países indican que, en la mayoría de los países, la prevalencia del VIH en personas de entre 15 y 49 años que viven en zonas urbanas es mayor que en aquellas que residen en zonas rurales.

Incluso en los países que siguen siendo principalmente rurales, las ciudades registran a menudo cifras desproporcionadas de personas que viven con el VIH. Por ejemplo, las zonas urbanas representan tan solo el 18% de la población en Etiopía. Sin embargo, en ellas reside cerca del 60% de las personas que viven con el VIH en el país.

El informe hace hincapié en la necesidad de que las ciudades renueven sus esfuerzos en pro de un enfoque sanitario que cubra las necesidades tan cambiantes de las ciudades y de las personas que viven en ellas. Asimismo, añade que este tipo de medidas contribuirían a la consecución de los objetivos de acción acelerada de ONUSIDA, dirigidos a acabar con la epidemia de sida como una amenaza para la salud mundial de aquí a 2030.

Este enfoque de acción acelerada promovido por ONUSIDA requiere mejoras inmediatas en el desarrollo y la prestación de servicios de calidad y con gran impacto en materia de prevención y tratamiento del VIH: un enfoque que, a su vez, depende cada vez más del liderazgo urbano.

Diversos países han aprobado ya leyes específicas, políticas nacionales o estrategias encaminadas a responder a las necesidades de las personas que viven con el VIH y aquellas que están afectadas por el virus. No obstante, numerosos países siguen teniendo dificultades para aportar recursos adecuados y aplicar programas en materia de VIH inclusivos y adaptados a las características de las zonas urbanas.

[FIN]

Contacto

ONU-Habitat Nairobi | Tom Osanjo | Tlf.: +254 722 631 599 | Tom.Osanjo@unhabitat.org

ONUSIDA Nairobi | Norha Restrepo | Tlf.: +41 79 447 3404 | restrepolopezn@unaids.org

ONUSIDA Ginebra | Sophie Barton-Knott | Tlf.: +41 22 791 1697 | bartonknotts@unaids.org

ONU-Habitat

ONU-Habitat ha alcanzado una posición única en su labor de promoción del desarrollo urbano, así como la planificación y la construcción de un mejor futuro urbano para las próximas generaciones. Se trata de un proceso fundamental que favorece el crecimiento económico y el desarrollo social, además de reducir la pobreza y la desigualdad. Las prioridades de ONU-Habitat se centran en siete áreas: legislación urbana, gobernabilidad urbana, planificación y diseño urbanísticos, economía urbana, servicios básicos urbanos, vivienda y mejora de zonas marginales, reducción de riesgos y rehabilitación, investigación y desarrollo de capacidades. Acceda a más información en unhabitat.org y conecte con nosotros a través de Facebook y Twitter.

ONUSIDA

El Programa Conjunto de las Naciones Unidas sobre el VIH/Sida (ONUSIDA) lidera e inspira al mundo para hacer realidad su meta global de cero nuevas infecciones por el VIH, cero discriminación y cero muertes relacionadas con el sida. El ONUSIDA aúna los esfuerzos de 11 organizaciones de las Naciones Unidas (ACNUR, UNICEF, PMA, PNUD, UNFPA, UNODC, ONU Mujeres, OIT, UNESCO, OMS y Banco Mundial) y trabaja en estrecha colaboración con asociados mundiales y nacionales para poner fin a la epidemia de sida para 2030. Acceda a más información en unaids.org y conecte con nosotros a través de Facebook, Twitter y Instagram.